

# 第十二回 参議院法務委員会議録 第十一号

昭和二十六年十一月二十八日(水曜日)  
午前十時五十五分開会

出席者は左の通り。

委員長 小野 義夫君  
理事 伊藤 修君  
委員 鬼丸 義齊君  
長谷山 行毅君  
岡部 常君  
中山 順藏君  
齋 武雄君  
棚橋 小虎君  
一松 定吉君  
羽仁 五郎君  
須藤 五郎君

代理者(事務総務) 守田 直君  
局務課長(事務長官) 局務課長

上げたいと存じます。  
法務総裁はこの前京大問題を、あの  
学生が出した質問書の内容は取上げて  
いるのではなしに、当日の行動が無届  
デモになつていて、その点が公安条例  
に触れるのではないかという点を問題  
にしているんだといふ御発言があつた  
と思うのであります。あれを無届デモ  
といふうに見る根拠はどこにある  
のか、お尋ねいたします。

○國務大臣(大橋武夫君) これは検察  
廳の報告でござります。

○國務大臣(大橋武夫君) 田中警護部  
長の発言については責任を持ちませ  
ん。

○須藤五郎君 実際のその衝に当つて  
お尋ねいたします。

○検察及び裁判の運営等に関する調査  
の件

○戦犯者放逐に関する請願(第五三八  
号)(第八四三号)(第九一八号)(第  
九五一号)

○戦犯者の減刑に関する請願(第九七  
七号)

○北海道十歳町に簡易裁判所設置の請  
願(第九一七号)

○戦犯関係者の恩赦等に関する陳情(第  
七七号)

○戦犯者放逐等に関する陳情(第一〇  
五号)

○全戦犯者恩赦に関する陳情(第一八  
八号)

○裁判所職員定員法等の一部を改正す  
る法律案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(小野義夫君) 只今より委員  
会を開きます。

○須藤五郎君 私は二十四日に調査に  
参りましたし、京都の市役所へ参りました  
て或る市議員に私は伺つたのですが、  
京都市の警察委員会におきましたて、十  
月二十二日にやはりこの問題が取上  
げられまして、質問がなされたそで  
あります。そのときに田中警護部長は  
こういう発言をしていらっしゃるとい  
うことを伺いました。これは引っかけ  
ようとすれば引っかける節もある。併  
しそれは歩道を歩いておつて、そうし  
て天皇が見えたからといって万歳を叫  
んだ、それでも引っかけようと思えば  
引っかけることができる。ですから学  
生の行動を無届デモとするならば、ほ  
かの人たちが万歳を叫んだのも同じく  
無届デモといふうに言い得るとい  
うことができる。それからあの行動が計  
画的になされたといふうには認めが  
たいといふうに発言を田中警護部長が市  
の警察委員会でなつかつたということを私  
がお見えになれば続けて昨日の質問の  
おありのかたは順次御発言を願いま  
す。

○須藤五郎君 私は先ず昨日に引続きま  
して京都で大学事件を議題にいたしま  
す。大学事件を議題にいたしまして京都  
の意見をお聞きの場合は順次御発言を願  
います。

○須藤五郎君 私は二十四日に調査に  
参りましたし、京都の市役所へ参りました  
て或る市議員に私は伺つたのですが、  
京都市の警察委員会におきましたて、十  
月二十二日にやはりこの問題が取上  
げられまして、質問がなされたそで  
あります。そのときに田中警護部長は  
こういう発言をしていらっしゃるとい  
うことを伺いました。これは引っかけ  
ようとすれば引っかける節もある。併  
しそれは歩道を歩いておつて、そうし  
て天皇が見えたからといって万歳を叫  
んだ、それでも引っかけようと思えば  
引っかけることができる。ですから学  
生の行動を無届デモとするならば、ほ  
かの人たちが万歳を叫んだのも同じく  
無届デモとなざるのか、そういう状態  
はデモでなかつたというのですが、そ  
れではどこからどの辺までを無届デモ  
と總裁は御認定になるのですか。

○須藤五郎君 当日の実情を田中警護部長が市  
の警察委員会でなつかつたということを私  
が、この点總裁はどういうふうにお考  
えになりますか。

○須藤五郎君 私がつと前の委員会  
で、デモに対する定義をお伺いいたし  
ましたとき、總裁はたしかこういふ  
うにお答えになつたと思うのです。デ  
モは大衆の力を以て相手を感動する行  
動だ、そういうふうな意味の御発言が  
あつたと思うのですが、当日の学生の  
行動が果して天皇に対する恐怖心を与  
え、又天皇を感動したような行動であ  
つたかどうかといふうにお尋ねなさつて  
いらっしゃるのです。

○須藤五郎君 そうするとあのデモは  
天皇に対してなされたのではなく、大  
学当局に対してなされたといふことに  
理解して差支えないわけですね、今

国務大臣	法務総裁	大橋 武夫君
政府委員	法務政務次官	高木 松吉君
	法制意見長官	佐藤 達夫君
	法制意見参考官	位野木益雄君
文部省大臣	文部省大臣	稻田 清助君
事務局長	事務局長	西村 高兄君
常任委員会専門員	常任委員会専門員	長谷川 宏君
事務局側	事務局側	内藤 賴博君
説明員	最高裁判所長官	鈴木 忠一君
代理人事局長	最高裁判所長官	内藤 賴博君
代理人事局長	最高裁判所長官	鈴木 忠一君

- 須藤五郎君 私は昨日の文部大臣の  
質問が途中で切れてしまいまして、  
非常に不本意な終り方をしており  
ますと思ひますので、あとで文部大臣  
がお見えになれば続けて昨日の質問の  
おとをさして頂きたいと存じますが、  
今法務総裁がお見えになりましたか  
から、法務総裁に二、三の点を御質問申

- 須藤五郎君 私は二十四日に調査に  
参りましたし、京都の市役所へ参りました  
て或る市議員に私は伺つたのですが、  
京都市の警察委員会におきましたて、十  
月二十二日にやはりこの問題が取上  
げられまして、質問がなされたそで  
あります。そのときに田中警護部長は  
こういう発言をしていらっしゃるとい  
うことを伺いました。これは引っかけ  
ようとすれば引っかける節もある。併  
しそれは歩道を歩いておつて、そうし  
て天皇が見えたからといって万歳を叫  
んだ、それでも引っかけようと思えば  
引っかけることができる。ですから学  
生の行動を無届デモとするならば、ほ  
かの人たちが万歳を叫んだのも同じく  
無届デモとなざるのか、そういう状態  
はデモでなかつたというのですが、そ  
れではどこからどの辺までを無届デモ  
と總裁は御認定になるのですか。

- 須藤五郎君 当日の実情を田中警護部長が市  
の警察委員会でなつかつたということを私  
が、この点總裁はどういうふうにお考  
えになりますか。

- 須藤五郎君 私がつと前の委員会  
で、デモに対する定義をお伺いいたし  
ましたとき、總裁はたしかこういふ  
うにお答えになつたと思うのです。デ  
モは大衆の力を以て相手を感動する行  
動だ、そういうふうな意味の御発言が  
あつたと思うのですが、当日の学生の  
行動が果して天皇に対する恐怖心を与  
え、又天皇を感動したような行動であ  
つたかどうかといふうにお尋ねなさつて  
いらっしゃるのです。

- 須藤五郎君 そうするとあのデモは  
天皇に対してなされたのではなく、大  
学当局に対してなされたといふことに  
理解して差支えないわけですね、今

○國務大臣（大橋武夫君） 大学当局に  
対してデモがなされたということはす  
でに大体推察いたしておりますが、  
それ以上に亘りまして、天皇に対する  
デモが寒寒どの程度までなされたの  
かどうか、或いはなされなかつたかと  
いうその点はなお捜査中でございま  
す。

などの質問によりますと、天皇に向つてなされたデモといふふうにたくさん發言がなされていたようだと思いまして、この点をお伺いしたわけですが、あのデモは天皇に向つてなされたのではなくて、大学当局に対してもなされたというふうに私は理解いたします。そうしますと、私はもうそのことに關して質問する必要がないのですが、若しも天皇に対してなされたデモとするならば天皇がそのデモによつて如何に恐怖心を受け、どういうシヨックを受けられたかということが問題になると思われますので、若し天皇に向つてなされたデモといふふうに御決定になるならば、私は天皇の御意見を伺つて見ないと、これははつきりしないと思つたために、私は今そういう質問を申上げたのであります。

一国の象徴である天皇が、国会の審議の前に天皇の意見を先ずお述べになるということは、国会の審議の妨害にないといふことは、明らかに私は政治運動でないといふ御意見であつたと思います。それならば私はお伺いしたいのですが、若しもああいう意見を述べることが政治運動でないとするならば、これまで公職追放を受けておる人たちが、そういう意見を公けに席上で述べても、それは政治運動でないといふふうにお認めになるのか、その点を伺つておきたい。

○國務大臣(大橋武夫君) これは場合によつていろいろござります。

○須藤五郎君 その場合というのはどうなだが認定なさるのでしようか。議会が認定するのでしようか、法務省が認定なさるのでしようか。

○國務大臣(大橋武夫君) 公職追放会の違反の事件につきましては、最終的に裁判所が認定をいたします。

○須藤五郎君 それではその公職追放の問題も裁判所に訴えて、裁判所の認定を仰ぐといふ余地があるのでしようか、どうでしようか。

○國務大臣(大橋武夫君) 公職追放会の違反事件はすべて検事が起訴いたしまして、裁判によらなければ判決を受けられません。これに対する処分は終局的には裁判所によつて行われるのですから。

○須藤五郎君 そうすると天皇があまりいい発言をなすつたことが政治運動でないといふ御認定だから、公職追放を受けておる人たちがあれに似た発言をしてもすぐそれを政治運動だといふります。

えでしようか。  
○國務大臣(大橋武夫案) 私は政治運動であるかないかなどということよりも、天皇が国会の開会式にお出ましになりまして、お言葉のあるのは当然のことであると思いますので、それが政治運動であるかなとかそういうことは御回答いたしたくございません。  
○須藤五郎君 私は昨日法務省裁がいらっしゃるときに文部大臣にやはりこれに似た御質問を申上げたので、もう法務省裁にもその御答弁を頂きたいと思ひますけれども、重複いたしますから、皆さん御迷惑と思ひますから、總裁に対する質問はこれで打切りまして、そろそろ文部大臣に昨日に引きまして質問をして頂きたい。  
○委員長(小野義夫君) 法務省裁に何か御質問がありますか。  
○中山福蔵君 犯罪捜査面の科学的分析ということが、非常に犯罪捜査方面に外国では盛んにやつてあるようあります。この近頃平和という文字の内容につきまして大分從来使用されておりまする平和という言葉の内容とは差異が生じたように私どもは感ずるのあります。例えば今日のソ連を中心とした平和の考え方と、それから自由主義国を中心とした平和の考え方と、その平和の実現方法に対する過程などをいろいろふうにして書き上げて行くかと、いうことに対する、いわゆる階段的な闘争というものに対する平和の内容と、いうものは、非常に違つて來ているように思ひますが、こうしたことについて特審局、或いは捜査当局において平和の言葉の内容分析というようなことについて相当関心を持つておりますよ

○國務大臣(大橋武夫君) 平和運動と  
いう名前の下に行われまする左翼運動の動向につきましては調査をいたしておりますが、特に言葉の分析としましては研究をいたしておりません。その名前の下に行われる運動の実態と、体といふものについてはできるだけ調査をいたしたいと思います。

○中山福蔵君 私はこれは相当まだ立派な無意識に国民が看過している問題でありますけれども、この問題は思想の対立の場合においては、当然これは科学的に或る範疇をちゃんと第一、第二、第三というふうにお作りになつて、そろそろしてそれを分類して、今からこれをちゃんと運営工作といふものをその占領地において進めておいて頂きたいということをお願いしたい。これは今までにはさほど顕著な犯罪史の上にそぞろ事柄が現われておりませんけれども、将来は大きな、一つの力となつて現われて来るものと私は思つております。而してこの平和という問題について国民はただ平和という言葉に囚われておつて、その内容といふものを鑑別する力を、現在の知識の程度では持ちませんが、平和という言葉に引きずられてしまうしてそれに合流する危険がござりまする。平和と申しますれば誰もその和やかな鳩のような気持で、国民が安易な生活ができるという社会の実現方法であると考えて合流するわけであつますから、これには内容をちゃんと分析をなすつて、今平和という二字のうちにはこの思想の対立の上からこととが必要じやないかと思うのでござる

葉、或いは実行の方法が今行われるよう私どもは見ておるのでござりますが、どうか一つこういうふうなについても御関心を持つて頂きたいと思います。

それから只今須藤委員の御質問に連してちよつとお伺いしておきたいですが、今朝のこれは毎日新聞の記もありましたか、日共からの強い指揮が、行幸妨害闘争を盛り上げたといふことが、これは大きくております。これが大きな行幸されたということが大体わかつたようなこれは書き振りでございませんが、こういう点についてはまだお述べは進んでいないのでしょうか。

○國務大臣(大槻武夫君) 今次陛下行幸先でありまする各地におきまして、共産党の名前の入りました天皇反対、或いは天皇制反対、そいつたビラ等が多数撒布せられた事実はあります。これらにつきましてはいれも調査中に屬しております。

○中山龍藏君 私はこれで結構です。○委員長(小野義夫君) その他法務大臣よろしくござりますか。……いいうですからどうぞ御退席……。

○須藤五郎君 私は昨日天野文部大臣に対しまして、文部大臣が天皇は道の中心だといふ御発言が前になつたときに對しまして、森さんが天皇は見つけておりますが、若しも象徴としての天皇に対しましては又別の变成了ついての天皇に対する解釈の上から

らば、道徳の中心というよりも、愛情の中心と言つたほうがまだ妥当ではないかという意見を昨日申述べました。それに対し天野文部大臣は、自分の言葉の足りないためにそういう誤解を受けたのだという御発言がありますが、そういうふうな御意見を述べられたとしても、私も了承したわけであります。そのとき文相は、天皇は親愛の中心だと思います。それじや天皇を一應親愛の中心と考えた場合に、その場合に今日天皇に対してなされていいる／＼な警備の問題や、取扱の問題で、果して国民の親愛の中心になり得るような方向に向いているかどうか、文相の御意見を伺いたいと思います。

○國務大臣(天野貞祐君) これは私は実際問題とすると、非常にむずかしいと思います。こういうことも考えられますが、もつと本当に簡単にして、例えばイギリスの王様のように労働者のおかみさんとでも冗談を言い合うといふようなことが私は望ましいことございましよう。ただ一時にそこへ持つて行くといふことが非常にむずかしいのではないか。だから私は今のやり方のまゝよろしく、これがもういつまでもこうあるべきものとは思つておりますが、だんだんに事を進めないと、やはりうまく行かないのではないかという点に当局のかた／＼の御苦心を考えておるわけでございます。

○須藤五郎君 ところが最近のやり方を見ますと、終戦直後は天皇が工場へ視察に行かれても、工員に親しく言葉をかけられて、或いは／＼／＼話合われたといふことがその当時の新聞記事に出ました。ところが最近はそれが、そういう態度がだん／＼後戻りをして

行く。そうして天皇に対する警備の方針として、すべてが曾つての天皇制時代、軍国主義時代のような形にだんだん後戻りして行くといふうに私たちは諦めていますが、天野文相はそうでない、だん／＼今おつしやつたような方向に取扱方が進んで来ているといふうな御認識でしようか、どうぞよろしく。

○國務大臣(天野貞祐君) 私は宮内庁の御方針としてはそういう方針でやつておられると思つております。けれども實際地方では今須藤さんのおつしやつたような過ぎた点もややもすれば起りがちではないか。そういう点は適当に指導することが必要だと思つております。

○須藤五郎君 私はもう少し現われているだけじやなしに、もう非常な反動、いわゆる以前の、昔の形に還りつつある。こういう状態では、幾らたつても天野さんが御希望なさるような天皇が親愛の中心になるというよろくなことは、これは夢物語で全然不可能だ。むしろ天皇は国民から離れてしまつて、又再び神棚の中に納められなくちやならん、そういう不幸な状態が天皇の御一身の上にも来るようには私は思うのです。その証拠に京都大学に見えたときでも、学生が天皇に、私は或る種の親愛の念を持つてゐる学生がたくさんおつたのじやないかと思うのです、それを官憲が垣で妨害し、あの純真な学生たちの天皇に対する質問書もすげなく拒否せられて、そうして何だかそこに鉄の扉が下されてしまった。而もその学生の気持を煽動することと君ケ代を放送して、その前奏曲がなされたという、そこに今度の問題が私は起つ

て来たので、これは天野文相の專志と違つた方向にすべてが向いて行つてゐると、私はそういうふうに考へるのであります。こういうことをやめなければ決して天皇は国民の親愛の中心にはなり得ない。英國の王様のような形には日本の天皇は絶対なり得ないと、私はそういうふうに考へるのです。天野さんは多少行過ぎの点をお認めになつていらっしゃるようですが、その行過ぎの結果からこういうことが起つたので、結果のみを考へて、そして結果のみの責任を問うて、その結果から大学教授が赤の教育をしているからいけない、そんな者は首を切れ、又は学生が赤だから学生をおつぱり出せ、そうして学内に自由なですね……、この自由があるためにこういうことになるのだから、これからだん／＼に学内に警察官を入れて強圧しろ、警察の力でそういうものを全部力で押えてやつてしまえ、そういう議論が衆議院においても、又この委員会においてもなされていふと思うのですが、こういうことをしてどうして天皇が親愛の中心になり得るのですか。こういうことをやつて天皇があなたのおつしやる親愛の中心になり得るというふうにお考へでしようか、どうでしようか。

○酒瀬五郎君 それでは私はもう希望……私は今のようなやり方でないに、いわゆる天野さんが理想としていらっしゃつしやるやり方をもう即刻お始めてなつたほうが、あなたの目的を達する方法だと私はそういうふうに思つてます。が、天野さんとその点で少しも自己解が違うようですからこの以上議論を開かせませんが、今現在なされている論議というものは、学生の、あの青年たちの気持を理解しようとする努力が多少もなされていない。委員会にお話をされても……。ただその現われた結果を罰するような内容にのみ論議がなされているということに対して、私はおかれています。が、その原因を追究して、若しも非常に不満を持つものである。私はおろしき学生がどうしてああいう行動をとったか、その原因を追究して、若しもああいうことが好ましくないならば、その好ましくない行動の出て来ないと、うな方法をとる、即ちそれは若い者に対する本當の理解を持つといふ以外がないと思うのです。それを力で押さえたり、つてどうしたつてそういうことは防ぐべきことのできない問題です。ですからこの点文相として大いに考えて頂きたいと、いうことを、私は希望條項として申述べて、私は質問を終ります。

開くことにいたします。  
それではこれを以て休憩いたしま  
す。

午前十一時二十二分休憩

○委員長(小野義夫君) 開会いたしま  
す。

(請願第一千百七十七号を除きました  
あと八件につきまして政府の説明を  
願います。)

○政府委員(高木松吉君) 只今お話の  
戦犯者の釈放等に関する件について申  
述べます。仮釈放有資格者の仮出所に  
ついては、現在は連合国総司令部にお  
いて行われておりますが、最近は相当  
多数の在所者に仮出所が許されている  
実情でありますので、平和條約発効ま  
ではかなり多数の仮出所者が出ること  
になるだらうと思つております。平  
和條約発効後におきましては、仮出所  
者は我が国と関係国との意思の一致に  
よつて行われることになりますので、  
関係国の政府と緊密な連絡の下に適正  
な運営を図つて、国民各位の期待に副  
いたいと考えておる次第であります。

講和成立に際しての大額の特赦減刑に  
ついては、平和條約発効前においては  
我が國の権限外の事項に属しますの  
で、お答えできませんが、條約発効後  
の特赦減刑については関係諸国(の政府  
と緊密な連絡の下に最善を尽したいと  
考えております。外地服兵の内地帰  
還については国民各の熱誠なる声を  
反映することによつてこれを促進する  
ようになつたいたいと考えております。  
又平和條約発効後ににおいてなお外地  
服兵がある場合には、関係各國政府  
と連絡協調して、速かに内地帰還の日

的を達成し得るよう努力いたしたいと考えておる次第であります。

○委員長(小野義夫君) 只今の御説明につきまして御質問のあるかたは順次御発言願います。……別に御質疑もなければ只今より採決に入りたいと存じます。

只今審査いたしました八件のうちに個人の減刑裁放をその趣旨としておるものもありますが、当委員会といいたしましてはすべてを一般的な減刑裁放の趣旨といいたしまして採択、内閣に送付するものと決定し、なお委員会よりの審査報告書に付して出しまする意見書案にも、具体的な事項については政府において調査の上善処されたい旨を明示いたしたいと思いますが、さう決定いたしまして御異議ございませんか。

○委員長(小野義夫君) 別に御異議がなければさよろ取計らいます。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小野義夫君) 次に裁判所職員定員法等の一部を改正する法律案を議題に供します。御質疑のおありのかたは順次御発言を願います。

○伊藤修君 最高裁判所にお尋ねいた

しますが、最高裁判所においてもつ

とに御承知のことと存じますが、現在

の裁判所職員の勤務状態は大よそ定期

時間に退庁はできないとかいう状態で

の御質問であります。これは私ども

あるように見受けられます。いわゆる

時間外勤務を余儀なくされておること

が実情であると考えられるのです。な

お他の一般職の場合と異なつて、裁判

の配置転換、優良な職員を新たに、今

所の事務の性質からいたしましても、

いわゆる人事院規則によつて一般職に

与えられるところの休憩時間とか、そ

ういうものも十分にかち得てない。又

職員のうちに本來一事務であるべきものが、数個の事務を兼務しておる。

又他面におきましては病気によるところの長期欠勤者が相当数あるよう聞かれれば只今より採決に入りたいと存じます。

只今審査いたしました八件のうちに個人の減刑裁放をその趣旨としておるものもありますが、当委員会といいたしましてはすべてを一般的な減刑裁放の趣旨といいたしまして採択、内閣に送付するものと決定し、なお委員会よりの審査報告書に付して出しまする意見書案にも、具体的な事項については政府において調査の上善処されたい旨を明示いたしたいと思いますが、さう決定いたしまして御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小野義夫君) 次に裁判所職員定員法等の一部を改正する法律案を議題に供します。御質疑のおありのかたは順次御発言を願います。

○伊藤修君 最高裁判所にお尋ねいた

しますが、最高裁判所においてもつ

とに御承知のことと存じますが、現在

の裁判所職員の勤務状態は大よそ定期

時間に退庁はできないとかいう状態で

の御質問であります。これは私ども

あるように見受けられます。いわゆる

時間外勤務を余儀なくされておること

が実情であると考えられるのです。な

お他の一般職の場合と異なつて、裁判

の配置転換、優良な職員を新たに、今

所の事務の性質からいたしましても、

いわゆる人事院規則によつて一般職に

与えられるところの休憩時間とか、そ

ういうものも十分にかち得てない。又

の率が必ずしも一律にはなつておらないことがあります。と申しますのは、裁判所も他の官厅も同様と思ひますけれども、二万名以上の職員に対して八百九十九名といふことは、なかなかいたつた関係上、必ずしも全部が全部優秀な職員であるといふことも言えませんので、中には勤務成績上好ましくない職員もござりますから、そういうものに対してもは早晚常体験するところによつても相当過帶しておるよう考へられるのです。にわかわらず、ここに政府原案によつて、減員するということに対しても、減員するといふものが納得の行かないものがいるのです。それによつて現在賄われているところの日本の裁判所事務といふものが完全に遂行できるかどうかと

いうことは疑ひなきを得ないので、私は納得します。又今日の情勢から申しますれば、他の定員法においては、最高裁判所においてこの減員によつて整理をし、そこで十分賄える、将来においては決して増員を求めるないといふお考へならば我

みます。

この前も申上げた通りに、いわゆる盲切りをしないという数字を相当数復活させると、他の定員法においては、裁判所においてこの減員によつて整理をし、予定になつておりますが、刑事訴訟規則の改正等によりまして調査その他の手続をとれ得る限り合理的な範囲において簡素化をするといふような實際上事務の簡素化といふような手も打ち、それこれ併せて実行をすれば、この減員によつて苦しいには相違ないけれども、裁判所の事務の過帶を来たすというようなことは先ずあるまい、といふことを考へておるのかどうか、改めてお尋ねいたします。

○伊藤修君 最高裁判所にお尋ねいた

しますが、最高裁判所においてもつ

とに御承知のことと存じますが、現在

の裁判所職員の勤務状態は大よそ定期

時間に退庁はできないとかいう状態で

の御質問であります。これは私ども

あるように見受けられます。いわゆる

時間外勤務を余儀なくされておること

が実情であると考えられるのです。な

お他の一般職の場合と異なつて、裁判

の配置転換、優良な職員を新たに、今

所の事務の性質からいたしましても、

いわゆる人事院規則によつて一般職に

与えられるところの休憩時間とか、そ

ういうものも十分にかち得てない。又

ういうのも十分にかち得てない。又

ういうのも十分にかち得てない。

○説明員（鈴木忠一君） 欠員で整理人員を整理しようと思えば整理はできるわけです。そうしますと、退職手当の問題は出来ないわけあります。それから欠員を以て全部整理をするということになりますと、最前申上げました成績のよくない職員を整理したいといふことはできなくなるわけです。併しこれで実際の最高裁判所で考えておる方針としては、八百九十九名からいわゆる長期欠勤者、これが約百七十名ございます。ですからこの長期欠勤者はこれは一先ず整理以外に置くわけです。これは長期欠勤者の待遇について別に国家公務員の一般の給与法で改正があるわけですから、その改正を待つて长期欠勤者については処置をしたいと考えて、八百九十九名から百七十名を引いた残りについては、一般の希望退職者、希望退職を希望する者、それから及び国家公務員法によつて、成績が悪いという理由で処分しなければならないような者乃至はこれに近似しておるような者には、普通ならば公務員法によつて処分をし得るような者も含まれましょんかし、処分をし得るといふほどの者ではなくとも、それに近い者もできる限り勧誘をして、この際勇退をしてもらら、整理者として勇退をしてもらら、これらはやはり勧誘に基いて任意退職をするという形になるわけですから、首を実際に切つて、さあ告訴をするな

○伊藤修君 そうする要するに勧奨をしてやめて頂く。いわゆる形は任意で職という形をおとりになるとおつしやるのであるが、そうするとそういう形をとる部分が何ほどと、それからいわゆる欠員を以て補填するところは何ほどということをお伺いしたい。

○説明員（鈴木忠一君）これは実際をみて見なければ最後の結論は出ないと思いますが、結局実員で、大まかに申せば実員で退職者を得られなかつた場合には、期限が切れれば、期限までに申しますのは、来年の六月一日まででは結局欠員で、最後は欠員で繰り越をつけなければならぬと思ひます。併し大体のこちらの肚としては、八百九十九人から百七十名を引いた残りの大半は任意退職者になるのじやないかと思います。で、勧説をして退職をもらおう、実質上勧説をして退職をとるといふものは、百名を超えるか、どうかという程度じやないか、こういうようにこれは予想でござりますけれども、大体そういうふうに考えており強制的に切るということとは絶対しない、い、こういふことはお誓い願えます。

○伊藤修君 そうすると只今の御答弁の全趣旨を勘案いたしますと、いずれも任意退職若しくは欠員を以て補充するのでありますから、いわゆる生首を切るといふようなことは絶対しない、

○伊藤修君 この際私はちよつと御意見申しておきたい、委員長に……。先に資料として頂いた、いわゆる他官庁の、今度の復活人員数、その比例を資料として出してもらいたいと、こう申請上げた。で、我々の手許に配付されたこの資料によつて検討しておつたのですが、今最高裁判所の御答弁にもありましたごとく、現業官庁のみだといふ御説明であつた。いわゆる文部省、厚生省、農林省、通産省、運輸省、郵政省、労働省、経済安定本部、これだけはだと、それ以外は、委員会は要求していないという御説明であつたわけですが、最高裁判所もかような趣旨のこととを今言つておられた。然るに実際を調べて見ますと、各委員会いずれも請求しておる、いわゆる二万二千八百五十六名案で参りますれば、要求額は相当ありますから、それを認める数において、いわゆる復活人員において、総理府において八百九十八名、大蔵省において二千二百六十三名、文部省五千五百十名、厚生省が九百九十六名、農林省は一番多いですから……、運輸省は七百四十五名、郵政省は一千三百十七名、電通が千百九十八名、労働省が百九十一名、建設省が五名、経済安定本部が九百四十三名、これだけ復活して来る。でありますから、この資料に挙げた以外の各官庁においてもいずれも復活しておる。でありますから私は質問しておるので、資料として出したら殊更議で御報告になると、法務委員会は非常に疎漏であつたということになりますが、若しこれに基いて委員長が本会に現業官庁だけだといつて、その他は要求していないのだという御説明だつたが、

○委員長（小野義夫君）　よ、今の復活要求といふものは、大分、或るところは四万とか、或いは二万とかといふようないろ／＼な数字が出ておるということは知つておりますけれども、それは一つの希望案であつて、内閣委員会に最終的に申入れておるものであるかどうかよく調べまして、今伊藤委員のお説のように残りもなく、どれもこれも要求しておるものであるというふとでありますならば、その意味を加味して報告申上げます。

○伊藤修君　私の言うことをあなた聞き違ひしております。私の言うのは、この前現業だけだといふ御意見もあつた、そぢやない、各省がいずれも復活要求しておるのぢやないか、その資料を専門員室に出せとこゝ申上げた、それでその結果出されたこの資料によれば、いわゆる現業だけでその他は要求していないという報告だつた。若しそういう報告に基いて委員長が報告されたならば、委員長はほかのあれを少しも調査していない様子に思われて、当法務委員会の鼎の整重を問われるから、私は注意申上げるのです。いわゆる現業以外でもいすれも復活要求しておる。復活したかどうかといふ決定じやないです。要求しておるかどうかとが資料として大切に……これは基礎的に考えて、これを参考にしていろ思いますが、これは委員長において特に御注意願いたいと思ひます。

長がこれによつて現業のほか復活要求していないから裁判所も法務府も遠慮したのだ、こういうよろな御報告になると、非常に失態を演するから、専門員室でもう少し心がけてやつて頂かなといつて御注意願います。

○委員長(小野義夫君) 了承しました。

○羽仁五郎君 只今の伊藤委員からの最高裁判所に対する御質問を伺つて、いとこうも勝に落ちないのでですが、裁判所の任務は他のいわゆる行政の各部門の任務とは非常に違う性質を持つておるのでじやないか。それであらこうらぶうなところからも裁判所と行政整理といふようなものと何やら同一的のように考えて行く習慣が又つて来るといふのじや、司法省時代とさつぱり変わらない、何のために最高裁判所といふ新らしい民主的な制度ができるのだから、こういふのはのほうから少しずつ少しずつ崩れて行くのじやないかといふ感じ、虞れを抱かざるを得ない。行政整理は行政整理、裁判所は裁判所で独自の方針をお立てになるというふうがいいのじやないか、この際、どうでしよう。

○説明員(鈴木忠一君) 裁判所はその職責上行政官庁と組織も職能も違つことは羽仁委員から仰せられた通りであります。裁判所の私どもの希望といたしましてもいわゆる裁判の独立、そういうものの裏付となるためには職員、裁判官のみならず一般の職員の位置、そういうものの安定を希望していることは勿論であります。併しながら形式的に申しますと、目下のところは裁判官を除いた裁判所の職員も一般の行政

府の職員と同様に、いわゆる公務員法の適用を受ける一般職にあるわけであります、形式的に申しますと。それからこの行政整理は従つて裁判官を含めておらない裁判所職員のみ行政整理であります。が、そういう関係で国家の行政機関が全体として整理をするから、裁判所のほうとしてもこれに是非とも協力をしてくれということを内閣から要請されますと、裁判所も、裁判をする際には独立でありますけれども、官庁といたしましてはやはり國家の機関であるのには相違ないのであります。そういうことも考えられます。それから結局これは予算との関係であります、頑張つたところで大蔵省に予算を握られておるわけですから、そういう方面からしても結局一般の行政官庁に若干お付き合いをしなければならないということを、実質上からいつても予算面で抑えられるから止めを得ないじやないかといふので、大蔵省とは随分折衝をした結果、やつとこの数字に落ちついたわけでございます。ですから理想でいたしましてはまさに今おつしやられたように、私どもしたいわけなんですね。この減員率を更に縮小するということは勿論私どもとしては好ましいことなんですがれども、以上申したような経過を経てこの案というものはできましたし、衆議院のほうではとにかくにも通つているものですから、それで大つぶらに、私どものほうからそれじやあの案は不当だからこれ／＼の数字にしてくれということとも言いかねるというのが、実際の私どもの気持なんでござります。

う長い重かずからざる伝統がある。こういふのならば今お話をやうなことがあります。職員は一般公務員法による公務員であるから、行政政理の場合に同調するということも、余り有害じやないかと思うのであります。今日のように日本が裁判を独立するという伝統の非常にない、むしろ裁判の権威が地に落ちてゐたよな場合さへもある、そういう意味でこの行政権の下に司法権があるといふと、うな悪い習慣が随分長く続いておりましたし、今後も裁判所の独立ということを達成するにはほどどんの社会の理解、それから又裁判所御自身の自覚、又国会のこれに対する態度といふのじやないかと思ひます。ですから今御説明は日本の過去の伝統といふことから考へて見ますと、どうも若し過去に日本の裁判所の独立といふ立派な伝統があるならば、只今のようなことも或いは納得できるがと思ふのですが、それとも、どうでないの、どうも殊に大蔵省に対する苦しい立場というふことをおつしやいますけれども、その点で先づ第一にもう一度お考え直しを願ひうるがいいのじやないか。一体最高裁判所は真実裁判所の独立といふことに積極的に努力し、それを熱意を持って遂行しようといふ決意を持つておられるのかどうか。まあ勿論そうおっしゃるでしようけれども、併し事実ですね、一步々々一つ一つの又小さい問題の際にも常にそういう態度をおこりになつてゐるかどうか、少くともこの場合にはそらは拝見できないので、非常に残念ですけれども。

日裁判所が機能を果して行く上には、勿論裁判官ばかりでなく職員の質と量とが充実していることが必要だと思つたのですが、我々が各裁判所を拝見しております場合に、幸いにしてこの裁判所の機能が非常に優秀に發揮されてゐる、というような印象を受けないのであります。むしろ非常に悲しむべき印象を受けます。その一つの例は、例えば裁判所侮辱法案といふふうなものを政府が、或いは最高裁判所がお出しになる。最高裁判所、或いは裁判所がみずから自分の権威を侮辱するような法案を国会に提出して御要求になる。これはやはり裁判所自体がその機能を立派に果していないということの何よりの証拠じやないか。私どもがこの法案に關係して各裁判所、及びその所長、或いはその他のかたぐの御意見を伺つて、た際にも、こういう裁判所侮辱罪法というものをさえできれば、裁判所は侮辱されなくなるのじやないかといふふうな、實に情ない考え方を到る所で伺つて、私は實に心が寒くなつたのであります。法律さえ作ればそれができる。成文法の背後に慣習法がなければならぬ。その慣習法の背後に事実がなければなりません。法律さえ作り慣習法を作り、然る後に成文法ができ来れば法律はよく守られます。が、そういうものが一つも実力を持つてきてしないで、ただ法律ができる、これで以て裁判所が優秀であるといふふうな感じを受けることができないことを非常に残念に思つてゐるのでです。これは現在の見られる。私は非常に裁判所全体の機能が優秀であるといふふうな感じが紛糾し

一体日本に民主主義的な本当の裁判所の独立、そらしてこのさまざまの経済的、或いは国際的なむずかしい問題が起つて来て、そして随分危険な事件がもう裁判によつて立派に解決されなければならぬといふ際には、この職員なり何なり、裁判所の機能を低くされることは近い将来において増員の要求ということに御同意になる、それを止むを得ないといふうにお考えになつてゐるならば、私はさつき伊藤委員からお答えがなかつたのですが、裁判所の機能が優秀でないためには、それがそもそも何か新らしい法律の助けなどによつて辛うじて裁判所の権威を守るといふような必要も、それじよお感じにならないかどうか、現在の裁判所の質、機能をこれ以上下げるということは随分危険なことじやないか、そしてそういう法律を作るということによつて、却つて裁判所の独立、或いは裁判所の公平、或いは裁判所の国民に与える説得力といふようなものは決して高まることのじやなくして、むしろ低まる、そういう七つ道具みたいなもので守られなければ裁判所が機能を果すことができないといふのは、根本的には裁判所自身の機能が不十分だからじよないかと思ふのですが、その点についてもお考えを頂いてもいいのじやないか。

ろの行動から起るということは、これほど甚だしい矛盾はないと思う。併し現在この日本の裁判の現状を見てみてみると、裁判所が十分な機能を挙げ、その間に不适当に人権を制限されているといふような割合において減少していないと思う。そこでこれは我々は各地の拘置所なりなんなりを見て歩きましたが、私は、我々が期待しなければならぬいようないいような割合において減少していない。それで不适当に人権を制限されているという場合を到る所に見ます。こううのでは、一般の行政整理と特に違つて、基本的人権を守らなければならない。それはやはり日本に今まで長い間の伝統の中心である裁判所の機能をこの際保くして、それで基本的人権を守る、こういう問題をも十分お考えの上でこゝでいう整理案というものをお考えになつているのかどうか、この点も伺つておかなければならぬのじやないか、或いはお考え直しを願つたほうがいいのじやないか。私の願うところは、どうかして日本の裁判所が、ろく立派に立つ人の、どう立場の人たちに対するも説得力を持ち、納得を与えるような、そらして本当に公平な、本当に高い立場に立つて、そらして立派に機能を果すものになつて頂きたい。そうでないと、国会なり裁判所なりとするようなものは頼るに足りない、実力行使するより仕方がないというような危険な、ファシズム的な状態になつて行くことが非常に恐ろしい。少しば

かりのはした金を食約して、そうして失うところは実に大きい。民主主義の裁判というものに対する信頼を失うと、いうことがあつては、本当に一文惜しのみの何とか知らずといふようなもので、この際私は最高裁判所がその点を十分御自覚になつておられると思うのですけれども、併しこういうものを拝見しますと、何だからよつとばかりの慣約をして、實に致命的なものを失つて行くのじやないかといふようにも思ひますので、これらの三点についてもう一度お考えを伺い、或いはお考え直しを願つておいたほうがいいのじやないかと思うのです。それで殊にこの第二の点で、やはり裁判官のかた／＼がもつと勉強されることが随分必要ぢやないかという感じがするのですが、それにはやはり職員のかた／＼の協力がなければなか／＼そういうことができなか／＼のじやないか、事實上裁判官のかたがたが職員のかたのなされる仕事までが、判事のかた／＼が勉強されることは少くなる。そうすると社会問題はいよいよ複雑になり、それを極く単純な、素朴にして原始的な考え方で処理しても、到底納得しない。納得しなければ裁判所侮辱罪法といふものを作ればいいということになればいよ／＼納得しないというふうになつてしまつて、裁判所なんかは問題にならないということになつてしまつてのではないか。その点……。第三の基本的人権を特に守らなければならないという点について、なかなか私は繰返して申上げますけれども、基本的人権ということはまだ日本では要するに

言葉に過ぎない。相当洒落た言葉に過ぎない。理想に近いもののようになつて、現実のものとして実感されていないのであります。それを現実的なものとして実感して行くというように努力をする。そのためには現在今申上げたような、少しばかりの財政上の節約というごとによつて、失うところのものは遙かに多いのじやないか。これらの点についてお考えを伺いたいと思います。

○説明員（鈴木忠一君） いとく 律師  
問を受けまして、或いは答弁が目的を外れるかも知れないのであります。裁判所が新らしい、殊に近代的ないわゆる裁判所が制度として日本に始まつたのは明治維新以後で、それから数えれば、本当の意味の裁判所といふものは割合に年齢が若いと私は思うわけですが。御承知のように歐米殊に歐洲においての裁判所といふものは必ずつと長い歴史を持つておるわけであります。日本の近代の姿における裁判所といふものは、明治維新からです。そういう点で我々の裁判所といふものは制度の上からも乃至外国の裁判所に比べると、必ずしも完備しているとは言えません。國民も、それから裁判に携わる者も、必ずしも理想的な形において裁判所を守り、裁判所の職務をとるということになつてはいらないかも知れません。併しこれにはやはり私は國民一般の水準というものが上らなければ、裁判所の職員、裁判官といふものも、國民の水準を飛び離れた裁判官ができる、水準を飛び離れた職員ができるということはやはりむずかしいのぢやないか。ですから裁判所の職員自身が、裁判官を含めて努力をしなければならぬ

いことは仰せの通りであります。現に努力をいたしておるのであります。一方翻つて日本の現在の水準といふものを度外視して、裁判所のみに高い要求をされるといふことも、やはり一方において考えて頂かなければならぬことではないか。新憲法によりまして、裁判所も地位が確かに憲法上上に上りました。そういう点からいって從来の司法省が司法行政をとつていた時代に比べれば、行政の羈絆を脱して、かなり自由な裁判所になつておると私は思います。それから予算面においても裁判所の会計を、或る場合には議会に裁判所の予算をそのまま出して審査を願うというような制度も認められておりまして、予算面的地位も上つておるとは思います。けれども裁判所としてこれでいいとは現在我々はちつとも思つておらないのであります。裁判所権威をも、仰せの通り、ああいう法案がなくとも、裁判所が国民の納得と尊敬とをかも得るような、そして裁判所へ出ても、裁判所の規律を重んじて、法廷においても喧嘩しないような、そういう実力を持つ裁判所になることは、これはもとよりそれを標準にしなければならないことは申上げるまでもないのです。併し一方において考えてみると、最初申上げましたように、裁判所というものはその発足において必ずしも発足当時から年限を経ていなければ、徒つてこの制度ができるだけよく、高くさせようということとは、裁判官の努力に待つのみでなく、やはり国家としてもそれを助長するような傾向に私は行つて頂きたいのであります。裁判官は一人でそういう信用のある裁判の

できるようなら修養、工夫を積むべきである。つまりますけれども、同時にもう少し裁判所に対しても、私は一般から裁判所の能力を發揮させるような方面に助長を願つたらどうかといふように、これは甚だ勝手なお願いですけれども、そういうふうに考えております。それから今度の行政整理について、いわゆる一文書しみの百摺をするような結果はなしが、というふうに念を押されおりましたが、これは最前も申上げましたように、職員の配置の転換も行い、同時にこの整理をいたしましても、欠員がまだあるわけでありますから、その欠員によって優良な職員を迎えて、そして陣容をできるだけ充実をさせて、国民の期待に副うような裁判所ができるだけ実現をしたいというふうに考えております。

的な感情によって問題を解決して行く。というような点においては、急速に素質が向上して行く必要があるのじやないか。私は裁判官一人が何でも勉強せよといふのではない。裁判官が勉強せずして質の向上ができるように、職員の努力がなければならぬのじやないか。だから裁判官は減らしやしない、職員だけだということだけれども、職員を減らすというと、裁判官一人で勉強しならぬと言つても無理になりやしないか。殊に裁判官の基本的人権の点、或いは少年或いは家庭の問題を処理していくのに、たゞくこの委員会でも問題になりましたけれども、どうも當時そういう方面で優秀な判事のかたふくを得るということは、かなりむずかしいというようなこともある、相当の問題になつて來ておる。又その間に少年をああいう監獄と異なるような所へ入れておいて、見に行つても、とててもこれで少年が善良なる市民になるのに少くとも必要にして十分な設備だとうふうには思えない。ああいうところへ長く置いておけばおくほど悪くなれる一方だ、というふうにしか考えられない。そういう状態であるのに、なお意の整理をされるというのがどうも納得できぬ。なお意のためにもう一つ伺つてない。おきたいのですが、太体この警察官の数、或いは検察官の数、それに対する裁判官の数、又裁判所の職員の数として、太体私はどうも行政整理というものは、いろいろな時代の変遷なりを何かこう短いものの端を切るようなふうなことばかりをなされておるという印象を受けるのですが、常に人口何

人当たりに対して警察官がどれくらい、検察官がどれくらい、裁判官がどれくらい、又裁判所の職員がどれくらい、これ以下に下れば危険だというような線があると思う。そういうバランスといふか、そういう全体の見通しが、現在の日本の国情等も勿論併せて考えてですが、併し民主主義の裁判といふものを守つて行くには、これくらいのペーセンテージといふものが必要だと、いうお考えが、きつと最高裁判所でも御研究になつてゐるのだと思うのですが、そういうものがあるなら一つ見せて頂きたいと思うのです。

○説明員 鈴木忠一郎　只今羽仁委員から御質問のありました点について、正確にお答えすることはできませんけれども、昭和七年頃に比べますと、大体現在において裁判官の数は一・五倍くらいになつております。そして一人当たりの事件の分担量は大体その時代に比べますと、七年時代に比べますと、三倍くらいになつておると思います。

一人当たりの裁判官の一年間ににおける處理件数と申しますか、これはその事件によつて、例えば民事事件と刑事事件、それから更に家庭の事件、いろいろな事件がありますから、その事件を専門専門にやつておる場合には、各分野において率が違うわけです。併し私どもの経験からいたしますと、民事の事件、普通の第一審の民事事件を一年間にどのくらい処理し得るかと言ひますと、大体判決、それから和解、そういうものを加えまして、東京などで私の経験から言ひますと、三百件にはならないだろうと思います。民事の通常の事件、これは和解を入れ、それから自分で判

決したのも入れ、月三十件平均にはならないのじやないかと思います。刑事になれば、更にその件数が減るのではないかと考えます。只今のところ、大体一人の判事が東京あたりでは二百件から三百件の事件を常にしょつておるのであります。これは地方へ行けば、その数が減ると思いますけれども、東京、大阪あたりが一番最高であると思ひますけれども、二百件台、三百件くらいまでよつて、年中それに追い廻されておるというような状態であります。裁判官の実際の経験からしますと、大体において事件に追われて、事件に現われた法律問題を研究するのがやつとのところである。自分の修養とか自分が法律知識を更に伸ばそうといううなためには、眠りを節約してやらなければとても間に合わないといふような状態なのが現在であります。これは地方と都會地とでは勿論若干違つと思ひますけれども、大都會、殊に東京あたりの裁判官の生活はそういう状態であります。

し今もお話をあつたように、日本の民主主義の年齢は極めて若いけれども、同時に日本に今迫つておる問題は、確実に、つままるほうのお役人は確実である。ヨーロッパで數百年に亘つて築いて来たものを、日本は數百年に亘つて築いて行く不合理はありません。その際には不安です。その点をどういうバランスをイギリスなり、アメリカなり、或いはどこなりがどういうふうなバランスになつてゐる必ずしもそのいずれに従わなければ、ならないといふことはない。日本の場合は昔こういふうであつた、又新憲法以後はこういふふうである、それらを勧告して見ないとどうも我々は国会として、つままるほうばかり数を殖やして、裁判するかたの数は減つて行くということでは、國民に対して相沿まないのじやないか。そういう点の資料をお示し願いたい。今勿論無理でしようから、次回にでも教えて頂きたいと思います。

いふものは、つまり犯罪の防止が主たる目的で、犯罪をつかまえるといふことはむしろ後手になるので、警察を整備して犯罪を防止しよう、ですからこれは非常に私はそれと裁判とマッチするというようなこと、これは私ただ……  
○伊藤修君 委員長が御答弁なさるども、最高裁判所から然るべく答弁されて御了承願うということにして……。  
○委員長(小野義夫君) そういううとうに今伺つておつたのですけれども……。  
○説明員(鈴木忠一君) 今の点でござりますが、警察官が殖えてる必ずしも裁判の事件が殖えるとは限らないのです。  
○羽仁五郎君 そんなことを僕は言ひていません。  
○説明員(鈴木忠一君) 結局、ですかね羽仁委員からの御質問は、裁判所の事件の数が、起訴の数が、受理の件数がどのような一体変化を示しておるかが、こういう点と、それからそれに対する裁判官の人数といふのは、どういうふうになつておるか、更に裁判官に附隨して働くところの裁判所書記官の人数がどういうようなふうに附随して増加しておるか、そういう点の大体資料を提出すればいいのではないかと想ひます。どうでしようか。  
○羽仁五郎君 その点も是非お示し願いたいと思うのですが、併し日本での警察といふのは、実際犯罪を予防する、親切にやるといふような伝統がありだいギリスなんかと比べて少い。ギリスであれば、その場で話をしてそれで返すものも、日本では一々少くとも本署ぐらいまで引つ張つて行く。これは世界的に有名な日本の警察、お巡

りさんが現場で軽微な事件を処理する  
能力がないのじやないか。一々本署へ  
持つて来る。上海の工部局に日本の警  
察官が入つたときに、イギリスの新聞  
が随分叩いた。我々実に残念だつた。  
そういう伝統が日本では強い。だから  
今委員長のおつしやつたことも御尤も  
で、その警察の数と裁判所の新開  
設など、警察は殖えても、或いは社会保  
障、或いは厚生、教育とかといふはら  
はどんどん減らして、それで、佐藤さ  
んの前で甚だ氣の毒だけれども、法務  
府のほうはぐんぐん殖えて、この前の  
行政整理だつて、法務府は行政整理を  
やらない、他のほうは実際ひどい出世  
をしたということは御承知の通りであ  
ります。そういう方針を余り続けて行  
くと、これは如何に政府といえども、  
危険な社会状態といふものを招くのじ  
やないか。我々国会はそれを黙つて見  
ておるわけには行かないと思う。今の  
御意見もありましたけれども、少くとも  
も今の点ぐらいは、明日でも多少の材  
料を示して頂くというふうにお願いし  
たいと思います。

おありのかたは賛否を明らかにしてお述べを願います。

○羽仁五郎君 私は先ほど質問しました趣旨に従つてこの原案に反対であります。第一は日本の新らしい民主主義の裁判の独立といふものを我々は一步も譲らず、これを一步でも先に前進して行かなければならぬということを當面最大の任務と考えております。従つていわゆる行政整理といふものが理論上又實際上非難の打ちどころのないものであるとしても裁判所がこれに同調されるということについての最高裁判所側の御説明は私をして納得せしめません。第二には現在の裁判官がその優秀な機能を發揮するために現在の職員が十分であるというふうには考えられない。従つてこれを減員する結果は裁判官が優秀な機能を発揮することができない。その結果裁判所侮辱罪法案というふうなものを以て、その七つ道具で以て自分を守ろう、裁判官自身の実力によつて国民の信頼を受けようとすることができないというよな状態にあると、いうことは明らかなことですりますから、だから最高裁判所が二度と再び裁判所侮辱罪法案というよなものは出さないという決意をしておられるることは思うが、併しそれに加えてこの職員の減員といふことも納得できない。最後に最も重大な問題は基本的人権といふ、日本においては全く新しいこれから伝統を作つて行かなければならぬその主たる任務を負うとおるところの裁判所、それが僅かばかりの財政上の節約をして、そらしてこの基本的人権を守つて國民と共にこの重大な新らしい使命といふものを果さなければならぬ、こういう広大な高

い使命において失うところが多い、これも一文惜しみの失敗であるといふことがそのままこれに当てはまる問題である。以上三点から私はこれに反対をいたします。

○伊藤修署 私が反対すると、これは否決になつてしまひますから……。併し漫然賛成するわけには行きませんから題旨だけは明らかにしておきます。今羽仁委員から御説明になりました趣旨には全面的に私も賛成です。又今日の裁判の運営の上から申しましても最高裁判所の御説明はありましたがれども、実情は今日下級職員の事務分担というものが非常に高率な負担を強いるのである。いわゆる超過勤務がふんだんに行われておる。仕事の面においても数個の職務を兼任しなければならない。一般職に比較いたしますれば相当の負担量を負うておる現状の職員諸子に対しましてこの際減員することはより以上の負担率を課するということになりました。我々としては非常に好ましくないと思ひます。若しそういうような結果から考えますれば今日ですから事務没帯が国民の非難的となつておるより以上に私は非難をこうむることは必然の結果だと思うのです。併し最高裁判所においてはこの減員によつても十分国民の期待に副うべく努力する、賄つて行くといふ御言葉と、又先ほどこの減員によつて出血は絶対しない。任意退職及び欠員を以てこれに充てるというお言葉を信じまして結果的には本案に対し賛成の意を表します。

○委員長(小野義夫君) 多数と認めます。よつて本案は多数を以て可決すべきものと決定いたしました。

なお本会議における委員長の口頭報告の内容は本院規則第百四條によつてあらかじめ多数意見者の承認を経なければならぬことになつておりますが、これは委員長において本案の内容が本委員会における質疑応答の要旨、討論の要旨及び表决の結果を報告することとし御承認を願うことに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小野義夫君) 御異議がないものと認めます。

それから本院規則第七十二條によりまして委員長が議院に提出する報告書に多数意見者の署名を附することになつておりますから本案を可とされたかたは順次御署名を願います。

多數意見者署名

伊藤 修 岡部 常  
長谷山行義 斎 武雄  
中山 福藏 棚橋 小虎  
○委員長(小野義夫君) これにて委員会を閉じます。

昭和二十六年十一月十五日印刷

昭和二十六年十一月十七日發行

參議院事務局 印刷者 印刷厅